

Rapport annuel

20

23

Table des matières



Mot du président	p. 3
Historique de l'organisme en bref	p. 4
L'équipe et le conseil d'administration	p. 5
Stratégie Limoilou	p. 6
1. Démarchage des propriétaires et chantiers de plantation	p. 7
2. Mobilisation citoyenne et concertation des parties prenantes	p. 10
Les points forts d'une année de concertation	p. 12
Merci à nos partenaires	p. 15
Annexe : États financiers	



Mot du président

« Ça te dirait d'écrire un petit mot, pour accompagner le premier rapport annuel d'Emprises – espaces urbains ? », me lance le directeur général de l'organisme, Mathieu Caron, au cours d'une visite aux bureaux de la 10^e Rue, à Limoilou. « Ça fait déjà un an ? », me dis-je. « Ça fait seulement un an ? », me dis-je encore.

C'est qu'en l'espace de quoi, quelques mois, il s'en est tellement passé. Entre le lancement de juin 2023 – la Journée mondiale de l'air pur – et la Fête des plantations d'octobre, plus d'une centaine d'arbres ont été plantés. Avec eux, un organisme a germé, porté par l'enthousiasme, l'expérience et le dynamisme de Mathieu et de « son » chargé de projet en verdissement, Olivier Meyer. À l'heure des bilans, on se dit que tous les ingrédients étaient là pour permettre cette croissance rapide, en partant par un milieu, une communauté déjà bien mobilisée, qui avait – et a toujours! – soif de solutions concrètes au profit d'une meilleure qualité de l'air. À cela, on ajoute des personnes expertes réunies dans un conseil d'administration motivé et mobilisé ainsi que le vif soutien de partenaires – merci Caisse Desjardins de Limoilou, Collectif Canopée, CDEC de Québec, Chantier de l'économie sociale et son Programme de préparation à l'investissement ainsi que la Ville de Québec! Sans oublier la belle gang d'Atémi qui, par leurs traits et leurs couleurs, nous ont donné fière allure.



Crédit photo: Ludovic Gauthier

Les t-shirts et casquettes oranges d'Emprises se sont promenés depuis mai : des ruelles du Vieux-Limoilou au boulevard des Capucins, de terrains privés à ceux de l'Office municipale d'habitation de Québec, en passant par ceux d'établissement d'enseignement secondaires ou professionnels et d'organismes communautaires. Les t-shirts et casquettes de Mathieu et Olivier, certes, mais aussi de ceux et celles, jeunes et moins jeunes, qui les ont accompagnés au détour d'un chantier, d'une plantation.

Sincèrement, lorsqu'on était assis, Mathieu, Christophe et moi, à l'été 2022, en train d'imaginer Emprises en plein milieu d'un chantier (celui qui allait devenir nos bureaux, d'ailleurs), je n'aurais pas pensé qu'on aurait réussi un an plus tard à avancer autant. J'y reviens encore car, au final, je n'en reviens juste pas. Un mélange de confusion, d'admiration et de fierté, faut croire!

Ça donne envie, en tout cas. Envie de continuer, envie d'avancer encore, toujours plus loin, avec la même fougue, la même énergie, le même désir : celui de transformer nos milieux de vie, celui de les réinventer un arbre à la fois, celui de s'offrir un milieu toujours plus sain, où on pourra vivre toujours plus sainement. Et ça donne envie de remercier aussi – Mathieu et Olivier, évidemment – mais aussi toutes celles et ceux qui ont embrassé Emprises, sa mission, et qui l'ont soutenu, porté, appuyé, enrichi pour un temps court ou long.

Raymond Poirier

Président du conseil d'administration,
et co-fondateur d'Emprises – espaces urbains



Historique de l'organisme en bref

Une initiative qui porte fruit !

Février

Entrée en poste des deux premiers salariés et emménagement au 401 10^e rue

Mai

Début des premiers chantiers de plantation dans la ruelle Les Oiseaux de passage

7 juin

Les médias se déplacent pour le lancement publique de Emprises

Juillet

CA extraordinaire pour discuter de collaborations avec la Ville et le Port de Québec

Août

Création du Front commun Basse-Ville-Limoilou-Vanier

Journée de l'air pur

Début des plantations d'automne !

Novembre

Plus de cent personnes à la fête des plantations !

Septembre

L'équipe

Organisme à but non-lucratif fondé en juillet 2022 par des citoyens de Limoilou, Emprises – espaces urbains s'est rapidement positionné comme un entrepreneur social apprécié dans son milieu. Initiant avec ses partenaires un nécessaire chantier de requalification, de défrichage et de reboisement, Emprises mobilise la foresterie urbaine avec l'objectif d'assainir l'air et de combattre les îlots de chaleur qui affectent disproportionnellement la population de Limoilou.

Dès sa création, notre équipe a travaillé à unir les forces des quartiers Lairet, Maizerets, Vanier, Vieux-Limoilou, Saint Sauveur et Saint Roch, en optant notamment pour qu'ils soient représentés au sein de son conseil d'administration

Notre premier directeur général et cofondateur, Mathieu Caron, a développé une expertise à la jonction de la planification de chantier, du verdissement, de la science citoyenne et de la communication publique. Son chargé de projet Olivier Meyer est un sénior en foresterie urbaine et en gestion de projet collectif de plantation.



Membres du conseil d'administration en 2023

Raymond Poirier

Cofondateur de l'organisme, présidence, conseil de quartier du Vieux-Limoilou

Érick Rivard

Vice-présidence et trésorerie, architecte et résident du Vieux-Limoilou

Maude Samson-Gauthier

Secrétariat, agente de mobilisation citoyenne à la Ruhe Vanier

Catherine Boisclair

Urbaniste et résidente du Vieux-Limoilou

Christophe Bédard-Kipling

Conseiller aux entreprises à la CDEC de Québec

Joséphine Hénault

Conseil de quartier de Maizerets

Stratégie Limoilou

Vision 2050

À l'horizon 2050, Limoilou atteindra 35% d'indice canopée, grâce à l'action concertée des acteurs du milieu. L'indice de vulnérabilité aux changements climatiques (CC) y sera dramatiquement réduit. Les bonnes pratiques de verdissement de Limoilou informeront celles des quartiers voisins, forcés de s'adapter aux aléas du climat.

Société civile: de la revendication à l'action

La vulnérabilité actuelle de Limoilou est source d'inquiétude et d'indignation. Elle peut aussi constituer une opportunité immense de réinventer la place de l'arbre en milieu urbain dense. En stimulant l'offre d'expertise de pointe et en créant une demande soutenue d'espaces à reboiser, Limoilou peut se positionner comme un laboratoire de solutions adaptées aux CC.

Mission

Accroître la valeur environnementale et sociale des espaces urbains sous-utilisés.

Proposition

Contribuer à mettre la société civile en action afin d'initier un reboisement collectif du secteur le plus vulnérable de la région.

Actions

1. Démarchage des propriétaires et chantiers de plantation
2. Mobilisation citoyenne et concertation des parties prenantes



1. Démarchage des propriétaires et chantiers de plantation

La plupart des arbres livrés par Emprises dans le Vieux Limoilou en 2023 ont été plantés sur des sites cartographiés par notre équipe. Ce travail de démarchage en amont est d'une grande valeur pour nous et nos partenaires. Dès 2024, il se fera sur l'ensemble des quartiers de la Basse-Ville-Limoilou-Vanier (BVLV).

Pour faciliter la saisie de données sur le terrain, une application mobile de cartographie a été développée par notre équipe en 2022-23, grâce entre autres au soutien de la caisse

Desjardins de Limoilou. Elle a été adaptée et offerte gratuitement aux organismes de Lairet, Maizerets et Vanier, pour qu'ils la testent avec leurs bénévoles.

Sur la base des terrains identifiés, Emprises a contacté les propriétaires et conclu des ententes formelles qui ont mené à la plantation de 102 arbres dans le vieux Limoilou en 2023, sur des sites aussi variés que des ruelles, des cours d'organismes, des complexes immobiliers et des cours privées. Voici un aperçu des grands chantiers.



La ruelle des Oiseaux de passage

13
arbres

En partenariat avec le Collectif des Oiseaux de passage, formé de résidentes et résidents de la ruelle, Emprises a planté 9 arbres dans 6 cours privées. Cette plantation, la première de l'année pour l'organisme, nous a permis de tirer les leçons suivantes:

- Les ruelles sont une source importante de sites potentiels de plantation dans les quartiers denses comme le Vieux-Limoilou, Maizerets et Lairet
- Elles offrent des sites souvent difficiles à végétaliser (terrains inégaux, parfois difficiles d'accès, avec des besoins imprévisibles en déminéralisation)



13
arbres

Mères et Monde

Ce centre communautaire et résidentiel pour jeunes mères en situation de précarité, situé sur la 8ème rue dans Limoilou, fut notre premier projet de plantation ayant une organisation comme client. La corvée a permis de planter 13 feuillus et résineux. Nous avons profité d'une belle participation des résidentes et de leurs enfants, ce qui a rendu le travail très agréable et plein de sens. Ce fut aussi le lieu du lancement publique de notre initiative d'entrepreneuriat social !

L'îlot des Capucins

12
arbres

Situé à un jet de pierre de l'incinérateur de la ville de Québec, le complexe immobilier Îlot des Capucins, propriété de Miranda Immobilier, a été bonifié de 12 arbres, avec une dominance de résineux de gros calibre. La littérature scientifique préconise fortement l'utilisation de conifères en milieu urbain pour améliorer la captation des particules fines en suspension dans l'air. Nous espérons que ces beaux arbres permettront de retenir, à moyen terme, une partie des particules fines du secteur.



Office Municipal d'Habitations de Québec (OMHQ)

23
arbres

L'OMHQ est un partenaire précieux pour Emprises. Sa mission "d'offrir des logements convenables intégrés au tissu urbain afin d'améliorer les conditions de vie des citoyens" s'exprime entre autres par le verdissement des quartiers dans lesquels se trouvent leurs habitations. Sur leur site attenant au boulevard des Capucins, nous avons planté 23 arbres, dont 83% de résineux, bonifiant ainsi leur terrain déjà boisé par des feuillus.

<https://monlimoilou.com/2023/emprises-espaces-urbains/>

Centre Louis Jolliet

23

arbres

Dès les premières plantations réalisées par Emprises, nous avons exprimé le souhait d'offrir le service aux écoles du quartier. En plus de la lutte aux îlots de chaleur, notre équipe croit à l'importance de transmettre aux jeunes générations le goût de planter des arbres; il s'agit pour nous d'une occasion d'expliquer les bienfaits du verdissage et l'urgence d'agir. C'est dans cet esprit que nous avons planté 23 arbres avec différents groupes d'élèves, certains en francisation, d'autres vivant avec un handicap ou autres besoins particuliers. L'expérience fut extrêmement enrichissante, non seulement pour les participants mais surtout pour nous.



École secondaire La Cité

15

arbres

L'école secondaire La Cité, un site très minéralisé au cœur du quartier Limoilou, compte peu d'arbres matures et occasionne un îlot de chaleur important. L'objectif du projet était de planter une rangée d'arbres destinés à fournir de l'ombre aux étudiants, tout en essayant d'améliorer la qualité d'air. Avec l'aide de d'une travailleuse en éducation spécialisée, plusieurs élèves ont pu nous assister dans le chantier de plantation. L'expérience fut touchante et très enrichissante. Depuis, l'école a voté un règlement spécial pour que ses 25 élèves planteurs, qui portent l'uniforme à l'école, puissent porter le t-shirt Emprises les lundis !

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/premiere-heure/segments/chronique/459205/mireille-roberge-emprises-espaces-urbains>

Plantations chez des particuliers et des coopératives d'habitation

7

arbres

En 2023, nous avons également planté des arbres chez des particuliers et dans une coopérative d'habitation. Bien que plus complexe en logistique, le fait de planter dans les arrières cours est indispensable si l'on veut accroître le nombre d'arbres en milieu urbain et faire profiter de leurs bienfaits au maximum de citoyens. Ce type de plantation nous permet, grâce au soutien direct des propriétaires, l'essai de plantations plus audacieuses. Par exemple, nous avons tenté la plantation d'un arbre dans un bac isolé thermiquement, sur une terrasse. En somme, planter dans les arrières-cours a un impact positif immédiat sur la participation citoyenne, et cela se transpose sur la qualité de vie du milieu.



2. Mobilisation citoyenne et concertation des parties prenantes

Dès sa création, Emprises s'est joint à l'effort de verdissement initié par la Ville de Québec et par Collectif Canopée, un organisme centralisateur pour la plantation d'arbres sur le territoire de la Ville. Notre équipe a participé à l'ensemble des formations et des rencontres organisées par ce regroupement en 2023. Nous avons ainsi pu partager et bénéficier de l'expérience variée de l'ensemble des membres afin d'accroître et de bonifier l'effort de plantation en cours.



Après nous être formés nous-même avec l'aide de l'Association Forestière des Deux Rives (AF2R), nous avons organisé plusieurs rencontres de travail afin de partager et initier des groupes de citoyens planteurs à l'utilisation d'une application mobile de cartographie fine. Des organismes tels que La Ruche Vanier et le Conseil de quartier Maizerets ont pu en bénéficier.

En 2023, Emprises a engendré un essor rafraîchissant au sein de la communauté et du milieu de la foresterie urbaine. Notre initiative d'entrepreneuriat social se voulait un antidote au sentiment d'impuissance marqué au sein de la population, notamment en matière de qualité de l'air et de lutte aux changements climatiques. En collaborant avec des acteurs variés, Emprises a su créer un forum entre les citoyens, les organisations de la société civile, les industriels et les joueurs clés de la foresterie urbaine.

Olivier Meyer et Mathieu Caron ont profité de toutes les occasions pour mobiliser les forces vives en présence dans les quartiers centraux, en lien avec le verdissement et la plantation d'arbres remarquables. L'objectif a toujours été de fédérer ces acteurs autour de projets communs. En cours d'année, huit acteurs du milieu se sont regroupés pour former le front commun Basse-Ville, Limoilou, Vanier (BVLV). Leur travail collectif aboutit sur la rédaction d'une lettre d'opinion destinée au Maire Bruno Marchand. Cette dernière a été signée par plus de 850 personnes.

<https://www.carrefourdequebec.com/2023/11/un-front-commun-pour-le-verdissement-interpelle-le-maire-de-quebec/#:~:text=Le%20Front%20commun%20BVLV%20r%C3%A9unit,%2C%20Lair%20Maizerets%20et%20Vanier>

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023466/canopee-basse-ville-sante-pollution>



La notoriété d'Olivier Meyer et Mathieu Caron a valu une belle couverture média en 2023, engendrant un engouement insoupçonné de la part des citoyens. Parmi les nombreuses offres de bénévolat, relevons celle d'un vidéaste professionnel, Pierre-Luc Laganière, qui nous a accompagnés dans plusieurs plantations afin de documenter (par drone et caméra à l'épaule) toutes les opérations de plantation.

Cette mobilisation citoyenne était particulièrement visible lors de la Fête des plantations d'automne. Les locaux d'Emprises ont alors accueilli plus de cent personnes, voisins et partenaires, dans une ambiance festive, avec un verre de mousseux et un groupe de musique du quartier. L'intention était d'offrir une occasion à nos voisins de surmonter le sentiment d'impuissance et de partager entre eux une dose d'antidote à la morosité ambiante.



<https://www.carrefourdequebec.com/2023/10/limoilou-emprises-celebre-100-arbres-plantés/>

<https://monlimoilou.com/2023/emprises-espaces-urbains-deja-plus-de-100-arbres-plantés-dans-limoilou/>

Les points forts d'une année de concertation

Dès sa création, notre équipe a travaillé à unir les forces des quartiers de Lairet, Maizerets, Vanier, le Vieux-Limoilou, Saint Sauveur et Saint Roch. Ce travail a commencé en février, en s'installant dans un local lumineux et inspirant, idéal pour animer des assemblées citoyennes et des ateliers de travail. Voici quelques jalons importants de l'année 2023, en ordre chronologique

Mars 2023

- Emprises siège autour de la Table Canopée
- Rencontre avec la direction du Service du PAE-DD (Mme Sharon Clavet et M. Ghislain Breton) au sujet de l'offre en foresterie urbaine de l'équipe et des besoins en accompagnement
- Début de la relation d'affaire avec Atémi, qui mènera à la création de l'identité visuelle et du site web
- Rencontre avec Xavier Robidas, du groupement forestier de Québec-Montmorency Inc, dans l'objectif de stimuler la R&D dans l'adaptation de la machinerie forestière pour le contexte urbain.

Avril 2023

- Processus de réflexion sur l'octroi du mandat de Ruelles Phase II de la Ville de Québec
- Rencontres avec les acteurs du milieu en verdissement dont l'Engrenage (Verdir Saint-Roch) et le CCCQSS (Verdir Saint-Sauveur) avec l'intention de fonder un Verdir BVLV
- Rencontre de députés libéraux à l'Assemblée Nationale - verdissement prioritaire et qualité de l'air à Limoilou
- Début du démarchage pour les premières plantations d'Emprises
- Participation au Fonds Écoresponsable de la caisse Desjardins de Limoilou

Mai 2023

- Emprises siège à la Table de bon voisinage initiée par le Port de Québec
- Caisse Desjardins de Limoilou: Octroi du mandat d'agent de mobilisation à l'équipe Emprises pour le grand Limoilou.
- Participation à l'atelier de la CDEC de Québec "Rêvons le développement urbain des 20 prochaines années"
- Participation à la journée de formation technique organisée par le Collectif Canopée
- Première rencontre avec Coop Carbone, avec l'idée d'initier un protocole de compensation carbone volontaire en utilisant le contexte de Limoilou comme référent
- Début des chantiers de plantation du printemps

Juin 2023

- Formation technique sur le programme Arbres d'alignement
- Premières rencontre avec des clients au sujet de projet de déminéralisation
- Rencontre exploratoire avec le comité citoyen de la Quadriruelle
- AGA de la CDEC - Emprises remporte la reconnaissance Oser penser autrement 2023
- Rencontre avec Jackie Smith, conseillère de Limoilou, au sujet d'Emprises et du dossier de gestion des ruelles ainsi que du verdissement prioritaire dans Limoilou
- Rencontre avec l'équipe du député Sol Zanetti au sujet d'Emprises et des priorités du quartier
- Lancement publique de l'organisme le 7 juin

Revue médiatique du lancement

Journal de Québec

- <https://www.journaldequebec.com/2023/06/07/plantation-citoyenne-et-verdissement-dans-le-vieux-limoilou?fbclid=IwAR3wJIZODRM1Ad98QIBSD75HCVywfJuJ6SeHu4zkb5wbSIYwMQSadpGUj7c>

Monlimoilou

- <https://monlimoilou.com/2023/emprises-espaces-urbain-nouvel-obnl-verdissement-limoilou/?c=environnement>

Radio-Canada (C'est encore mieux l'après-midi + Web écrit + Le Téléjournal)

- <https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/c-est-encore-mieux-l-apres-midi/segments/entrevue/446144/limoilou-plantation-arbres-air-vert>
- <https://ici.radio-canada.ca/tele/le-telejournal-quebec/site/segments/reportage/446160/marika-wheeler-verdissement-limoilou-emprises>
- <https://www.youtube.com/watch?v=3wAfMVI3Hk4>

Le Soleil

- <https://www.lesoleil.com/actualites/2023/06/07/operation-verdissement-dans-limoilou-OLJRZ2RCLVCXHD7ULBWF6AZMVU/>

Le Carrefour

- <https://www.carrefourdequebec.com/2023/06/emprises-espaces-urbains-debute-sa-mission-de-verdissement/>

Metro

- https://metroquebec.com/environnement/374960/une-petite-foret-urbaine-en-devenir-a-deux-pas-de-lincinerateur/?fbclid=IwAR0gsrZhb_tORv718zbGuJ02r-l-gCx_fd7gZXwoywlR5xcTbAWsxkomYT4

CKRL - Les matins éphémères (dernier 15 min du mardi 13 juin)

- <https://www.ckrl.qc.ca/fr/emissions/magazine/les-matins-ephemeres>

Juillet 2023

- Rencontre avec la direction du Port de Québec, le service de l'environnement et les relations publiques, au sujet d'un projet de trame verte
- Rencontres de travail avec la Ville de Québec, au sujet de la création d'une fiducie foncière, comme alternative à la gestion des ruelles de Limoilou
- Rencontres citoyennes au sujet de la création d'une fiducie et d'une table de concertation citoyenne autour du sujet des ruelles.
- Rencontre de planification pour le tournage vidéo avec Pierre-Luc Laganière
- Tenue d'un CA extraordinaire d'Emprises pour discuter du mandat potentiel de Ruelles Phase II et d'un projet de trame verte avec l'administration du Port de Québec
- Recherche et revue de presse - historique de la mobilisation citoyenne autour de l'enjeu du nickel et de la qualité de l'air
- CKIA - Café Mimosa - 18 juillet 2023: <https://ckiafm.org/emission/cafe-mimosa>

Août 2023

- Planification de plantations additionnelles pour l'automne
- Rencontres sur les fiducies d'utilité sociale
- Première rencontre avec la SDC 3e ave - projet de places vertes éphémères
- Création du Front commun Basse-Ville, Limoilou Vanier BVLV

Septembre 2023

- Première rencontre avec l'organisme Rendez-vous Limoilou au sujet de la création d'une brigade de bénévoles pour le verdissement du quartier
- Début des chantiers de plantation d'automne (septembre et octobre)

Octobre 2023

- Préparation des premiers projets de déminéralisation
- Fête des plantations dans les locaux d'Emprises et plantation du 102e arbre

Novembre 2023

- Appel d'offres de services en amont des plantations - Ville de Québec
- Sortie publique du Front commun BVLV, suite à la circulation d'une lettre collective adressée au maire de Québec et signée par plus de 850 citoyens.
- Participation à l'assemblée générale de l'organisme RDV Limoilou
- Participation au colloque Verdir l'immobilier
- Rencontre de travail sur les priorités de quartier - Collectif Canopée
- Première rencontre avec la direction de l'OMHQ
- Participation au Quizz CDEC
- Rencontre de travail avec le CERFO

Décembre

- Participation à la journée d'idéation organisée par la caisse Desjardins de Limoilou et ses partenaires: l'idée d'Emprises (réserve foncière de biodiversité) est retenue et bonifiée en comité de travail, qui inclut la Ville de Québec, Nature Québec et Capitale Nature.
- Premier atelier travail sur la base de données cartographiques avec A10s
- Participation à l'atelier de la Table de bon voisinage du Port de Québec
- Appel de projet de déminéralisation - deux projets déposés

Merci à nos partenaires





Contact

Emprises – espaces urbains

401 10^e Rue
Québec, Québec, G1J 2N6

581 994 1282
info@emprises.ca

emp¹prises